

Reprochan complicidad ante explotación agrícola

MA. ELENA SÁNCHEZ

TORREÓN.- Las autoridades federales y locales tienen conocimiento de dónde están los campos agrícolas que operan en la entidad bajo condiciones infrahumanas, dijo Marcelo Torres, diputado local electo que coordinará la bancada del PAN en el Congreso de Coahuila.

“Hay una complicidad por parte de las distintas autoridades tanto federales como locales en el sentido que han permitido que en distintas comunidades, en el campo, existan personas trabajando en condiciones infrahumanas, igualmente menores de edad”, señaló.

“Nos queda perfectamente claro que las autoridades saben en donde están y quienes son los responsables y

bajo en qué condiciones son prestados esos servicios”.

Julián Mejía, representante de la agrupación social Renacer Lagunero, manifestó que la recomendación de la CNDH deja muy cuestionado al gobierno de Rubén Moreira.

“Durante su mandato hizo enormes esfuerzos no solamente por confeccionarse una imagen de defensor y promotor de los derechos humanos, sino también por administrar el tema y lo cual estableció convenios y creo figuras”, consideró.

En tanto, a través de la Secretaría del Trabajo en Coahuila, el Gobierno estatal aceptó ayer la Recomendación 60/2017 y buscará dar cumplimiento a cada una de las 13 peticiones que solicita la CNDH.

Pág. 2 Col. _____ Secc. A Fecha. 06 DIC 2017

Las áreas agrícolas y los pastizales cultivados cubren alrededor de 24 por ciento del territorio nacional.

Conservan suelos con esquema agrícola

FRIDA ANDRADE

Además de los aumentos en la producción, la agricultura de conservación es un esquema que permite mantener en mejor condición los suelos sobre los que se continuarán produciendo los alimentos.

Rubén García, agricultor de Puebla, siembra bajo este esquema y sus resultados en producción son positivos.

Anteriormente, bajo los esquemas tradicionales obtenía entre dos y tres toneladas de maíz por hectárea y ahora con la agricultura de conservación llega a volúmenes de entre cinco y siete toneladas.

Los costos de producción también han disminuido, por ejemplo, en maíz antes García invertía alrededor de 5 mil pesos por hectárea, pero ahora son alrededor de 3 mil pesos.

Cada 5 de diciembre se celebra el día mundial del suelo y una forma de preservar la superficie es realizando la agricultura de conservación, la cual se basa en tres

principios.

El primero consiste en mover poco las capas de tierra que componen el suelo para volver a sembrar, y el siguiente paso es dejar el suelo con residuos de cosecha anterior, pues funcionan como abono, del cual los cultivos van a tomar nutrientes.

Con estos residuos es posible aumentar la humedad y con ello disminuir la erosión del suelo, según información del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT).

Finalmente, es la rotación de cultivos, por ejemplo, un ciclo se siembra maíz y al siguiente, en ese mismo terreno, se sembrará trigo.

Pág. 1 Col. _____ Secc. Neg Fecha. 06 DIC 2017.

Apuesta de oro

La variedad hass de aguacate a la que Estados Unidos no le veía potencial comercial, supo ser aprovechada por los productores michoacanos y ahora en el País a este fruto se le considera como el oro verde, pues es uno de los principales artículos agropecuarios de exportación por parte de México a territorio estadounidense.

■ La dificultad es de distribución, no de producción, sostiene Adelita San Vicente

Falso, que el maíz transgénico resuelva el problema alimentario global: académica

La investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y directora de la organización Semillas de Vida, Adelita San Vicente, sostuvo que el discurso de usar maíz transgénico para solucionar el problema de alimentación es equivocado, ya que la causa de la falta de alimentos en México y el mundo son los canales de distribución y no a la cantidad de alimento producido.

Durante el foro *Salud, biodiversidad, cultura: la resistencia ante el maíz transgénico en México*, en Casa Lamm, San Vicente sostuvo que en la actualidad el maíz es el cultivo con mayor volumen de producción en el mundo, en gran medida por las características biológicas que tiene, así como su nivel de adaptación a distintos ambientes, lo que permite su cultivo en Sudamérica, Asia y África.

El maíz se emplea también en la mayor parte de los productos industrializados, e incluso los refrescos cuentan con ingredientes derivados de este cultivo, lo que lo ha convertido en el producto agrícola más importante del mundo.

“Lo que pensamos es que nos estamos disputando el maíz desde el centro de origen que es Mesoamérica y se lo regaló al mundo, pero las grandes empresas con la tecnología de los transgénicos lo que buscan es apropiarse del maíz. El gran capital entendió muy bien que lo que buscaba controlar después de las guerras mundiales, era

el proceso de alimentación y para ello buscó los sectores estratégicos”, señaló. San Vicente, una de

las principales impulsoras de la campaña *Sin maíz no hay país*, explicó que las multinacionales

han tenido grandes ganancias e incluso en 2008, cuando se produjo la crisis económica mundial, hubo récords de producción de alimentos.

Por ello, agregó, “todo este argumento de que hay gente hambrienta y por eso necesitamos transgénicos es falso; incluso el otro día escuche que se hablaba de la necesidad de sacar del fondo del golfo de Baja California fosfatos para fertilizante y se usa el mismo argumento de que la humanidad necesita más alimentos, pero no es un problema de alimento, sino de distribución”.

Por su parte, Alma Piñeyro-Nelson, investigadora de este instituto educativo, señaló que un estudio elaborado en diversas partes del país arroja que hay presencia de material transgénico en los productos elaborados principalmente con maíz, como tortillas, botanas, tostadas y cereales.

Explicó que el estudio sobre presencia de transgénicos en alimentos demostró que 82 por ciento de los alimentos cuentan con elementos modificados genéticamente en distintas proporciones. Los que más tienen son las tortillas.

Durante el foro, Pánfilo Hernández, representante del proyecto de desarrollo rural de Vicente Guerrero, Tlaxcala, señaló que existen en México 59 razas de maíz nativas, las cuales, de contaminarse con semillas transgénicas, se pueden perder.

NÉSTOR JIMÉNEZ

OPINIÓN DEL EXPERTO

opinionexcelsior@gimm.com.mx

El ejido mexicano, la ONU y la FAO

POR LUIS MALDONADO VENEGAS*

Hace 64 años, el domingo 6 de diciembre de 1953, **Excelsior** publicó en su primera plana una nota titulada: "México recomienda a la ONU su sistema de Reparto Ejidal".

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), celebraba en su sede, Roma, Italia, del 23 de noviembre al 11 de diciembre de ese año, la séptima reunión del organismo en buena medida dedicada a sus objetivos centrales.

Debajo de la cabeza principal, **Excelsior** resumió una importante observación hecha por quien presentó la propuesta, el embajador de México en Italia y jefe de la delegación mexicana a la conferencia de la FAO, Ramón Beteta Quintana, exsecretario de Hacienda y Crédito Público (1946-1952) en el gabinete de Miguel Alemán:

"Beteta dice en Roma que no empobrece al campesino ni disminuye la producción agrícola". Abundó el embajador, según la reseña de **Excelsior**: "México, que fue uno de los promotores de la reforma agraria moderna, mostró hoy al mundo sus testimonios de que la subdivisión de las grandes fincas no causa pobreza rural ni disminuye la cuantía de las cosechas".

Los resultados promisorios obtenidos por nuestro país, hicieron que esa misma semana la FAO acordara en la Ciudad de México la sede permanente de su Centro de Investigación sobre la reforma agraria en Iberoamérica. Pero...

A propósito de este tema, cuya vigencia es actual, vale la pena recordar aquí un extraordinario artículo ("La reforma agraria mexicana: una visión de largo plazo"), del sociólogo y antropólogo Arturo Warman Gryj, exjefe del Departamento de Asuntos Agrarios y Colonización (preludio de la Se-

cretaría de la Reforma Agraria), que la FAO le publicó en septiembre de 2003, un mes antes del deceso de nuestro compatriota, para celebrar el XL aniversario de su revista *LandReform*.

La reflexión de Warman (aquí muy resumida) arroja luz sobre el proceso y la vigencia, insisto, de nuestra incompleta reforma agraria:

"La reforma agraria mexicana tuvo su origen en una revolución popular de gran envergadura y se desarrolló en tiempos de la guerra civil. A lo largo de un extenso período se entregaron a los campesinos más de 100 millones de hectáreas de tierras, equivalentes a la mitad del territorio de México y a cerca de las dos terceras partes de la propiedad rústica total del país, con los que se establecieron cerca de 30 mil ejidos y comunidades que comprendieron más de tres millones de jefes de familia.

"Sin embargo, la reforma no logró el bienestar perseguido, y los campesinos a los que llegó viven hoy en una pobreza extrema. El deterioro paulatino del sector rural se prolongó hasta 1992, cuando se consiguió reorientar cabalmente el desarrollo rural. La reforma agraria quedó inconclusa, y sus objetivos sociales y económicos no se alcanzaron. Pese a estas limitaciones, la experiencia reformista fue determinante y produjo efectos que conviene analizar para discernir nuevas alternativas. Ni desastre ni triunfo, la reforma es un proceso abierto pero imperfecto; sus soluciones de mediano plazo sólo serán viables si se logran de inmediato los acuerdos nacionales y se inician los programas destinados a conducir la reforma a su término."

Hoy vemos que el desarrollo productivo del campo ha sido insuficiente para incorporar a millones de mexicanos al desarro-

Pág.

30

Col.

Secc.

Fecha.

06 DIC 2017

llo del país. El crecimiento de la producción ha sido insuficiente para frenar el deterioro del sector agropecuario y acabar con la pobreza.

Creemos que es hora de revertir ese proceso, en beneficio de nuestros hombres del campo y de todos los mexicanos. ¿Cómo? Warman nos dejó unas propuestas sobre las que conviene reflexionar: crear mecanismos de seguridad e ingresos para campesinos de avanzada edad que se aferran a su propiedad; apoyo público para atraer al campo a jóvenes emprendedores; un sistema de seguridad social que asegure jubilación digna a los campesinos... etcétera.

Lo grave es que la población rural está pasando del estancamiento al descenso crítico. Llegado ese momento, ¿quién hará producir la tierra para alimentar a los mexicanos?

*Presidente de la Academia Nacional de Historia y Geografía de la UNAM.

Noticias

MARCHAN PARA EXIGIR PAGO DE TIERRAS
CAMPELINOS COLAPSAN LA CDMX



Protesta. Tres contingentes con cerca de 1,500 campesinos marcharon de la Segob hacia el aeropuerto capitalino para exigir al gobierno el pago de las tierras que, acusan, les fueron expropiadas para construir el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México. Fotos: Cuartoscuro

Enfrenta a productores permisos para mezcal

FRIDA ANDRADE

La Denominación de Origen del Mezcal a más municipios y estados del País, esta enfrentando a diversas organizaciones y productores de mezcal.

Por un lado, el Consejo Consultivo del mezcal de Oaxaca puso un recurso de oposición contra la solicitud que hizo Aguascalientes para que se le otorgara esa denominación, lo cual se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el pasado 25 de agosto, dijo el coordinador de este consejo, Jorge Vera.

Agregó que se usó el mismo recurso para la petición de Morelos, el Estado de México y un municipio más de Puebla.

El temor de diversas organizaciones que conforman ese consejo, como son el Patronato nacional de la industria del mezcal y la Cámara nacional de

la industria del mezcal, es que la distinción se expanda tanto que pueda llegar a desvirtuar, destacó Vera.

Añadió que se pondría en riesgo la calidad.

Por ello, además de los más recientes estados que solicitaron la denominación, piden tanto a la Secretaría de Economía como al Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IM-PI) que ya no se agreguen más a la denominación.

Pero el Consejo Regulador del Mezcal (CRM), difiere de esta postura.

“Yo creo que más bien se tiene que integrar este comité para que se revisen todos los casos de la República, uno por uno y se dictamine técnicamente quién sí merece y quién no merece la denominación, pero no podemos cerrarle a quienes merecidamente lo están peleando”, detalló Hipócrates Nolasco, presidente del CRM.

La más extensa

El mezcal es la bebida que tiene la denominación de origen más grande del mundo.

COMPARATIVO DE DENOMINACIONES DE ORIGEN (Kilómetros cuadrados)



Realizan Festival del Agave en Silao

SILAO, Gto.- Con la participación de 30 productores de tequila y derivados del agave se realizó el Quinto Festival del Agave, al que asistieron cuatro mil personas.

El subsecretario de Promoción Turística de la Secretaría de Turismo del estado de Guanajuato, Octavio Aguilar Mata, asistió al evento que se realizó en las instalaciones del Parque Guanajuato Bicentenario de Silao.

El programa gastronómico "Guanajuato ¡Sí Sabe!", impulsado por la Secretaría de Turismo, presentó este encuentro que tuvo por objetivo contribuir al desarrollo y la promoción de la cultura y tradiciones en torno al agave y sus productos, como fuente esencial para detonar experiencias turísticas en varios municipios del estado.

Asimismo, pretende proyectar la apertura hacia la participación de otros productos tales como el mezcal, el pulque, los destilados y el téquila, informó la Secretaría de

Como parte del programa de actividades se llevaron a cabo catas y mixología, donde se utilizaron productos de los expositores, creando diversas fusiones

Turismo estatal, en un comunicado. Esta edición ofreció a los visitantes gastronomía, textiles, artesanías y productos alternativos del estado de Guanajuato, con la participación de 42 productores gastronómicos artesanales y 16 cocineras tradicionales quienes ofrecieron platillos teniendo como principal ingrediente el agave.

Los productos que se pusieron a la venta fueron aquellos derivados del agave como: tequila y mezcal, así como productos gastronómicos, tales como: salsas, quesos, nieves y chocolates, para crear un maridaje para los asistentes. **Notimex**

EN LA LAGUNA DE TAMIAHUA

Gasoducto amenaza la actividad pesquera

■ Proyecto millonario afectaría a 250 mil personas

POR ALFREDO MÁRQUEZ
EL SOL DE TAMPICO

TAMPICO ALTO, Ver. (OEM- Informex).- En riesgo el sustento de más de 250 mil personas que dependen de la actividad pesquera en la laguna de Tamiahua, donde laboran unos 50 mil pescadores que aprovechan los recursos de este vaso lacustre para sustentar económicamente a sus familias, de concretarse el millonario proyecto del gasoducto Houston-Tuxpan.

Enrique Barrios del Ángel, pescador adherido a la Cooperativa Pesquera de Las Chacas, en el municipio de Tampico Alto, dejó en claro las graves afectaciones que este proyecto generaría al ecosistema de la laguna y las especies que ahí se reproducen y permiten el sustento de miles de familias que dependen de ello, desde el municipio de Pueblo Viejo, Tampico Alto, Ozuluama, Naranjos y Tamiahua.

UBICACIÓN

La laguna de Tamiahua se ubica en la zona norte del estado de Veracruz y presenta una longitud aproximada de 85 kilómetros y es poco profunda

Esta situación que pone en riesgo el sustento diario de los pescadores provocó la intención de formar un Frente Unido para exigir al gobierno federal construya este gasoducto en otras áreas que no afecten la laguna

de Tamiahua, lo que también ocasionó hayan tenido reuniones con legisladores para que este proyecto que puede alcanzar una inversión de hasta dos mil 500 millones de pesos se haga fuera de la laguna.

Enrique Barrios se refirió al proyecto petrolero como el "tiro de gracia" para los pescadores, ya que la producción de la laguna en la última década ha enfrentado problemas de contaminación, está azolvada y el paso de un gasoducto como el que se pretende instalar acabaría con la pesca y el sustento de miles de familias.

El pescador señaló que los pescadores se oponen a que el proyecto se realice, por lo que solicitarán que lo desvíen a otras áreas fuera de la laguna, de lo contrario los pescadores estarían en todo derecho de protestar y manifestarse, e indicó que existen de por medio muchos millones de dólares, pero estos no benefician a los pescadores, solo a los políticos y empresarios.

CAPITANES

Un Millón de Aguacates

Al aguacate mexicano no sólo le va bien en los tradicionales supermercados y centros de abasto, también tiene clientes en el ciberespacio, y no son nada despreciables.

Le estamos hablando de consumidores de China.

En el pasado Black Friday se vendieron un millón de aguacates mexicanos en sólo ese día, y fue a través de las compras en línea que se realizaron por la empresa Tmall, que pertenece a grupo Alibaba, de **Jack Ma**.

La Asociación de Productores y Em-

pacadores Exportadores de Aguacate de México (Apeam), que preside **Adrián Iturbide**, hizo gestiones mediante un programa de promoción para que el fruto nacional se pudiera comercializar en la plataforma.

La cosa fue así: el País le vendió a importadores chinos y ellos a Alibaba, plataforma que puso en línea la oferta de este producto para su consumo inmediato.

Es el segundo año consecutivo que se realiza esta venta y el gremio aguacatero quedó tan satisfecho, que espera repetir la hazaña en 2018.

Liconsa aumenta a 400 municipios con leche a un peso



El Consejo de Administración de Liconsa, encabezado por el Director General de la paraestatal, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, aprobó ayer ampliar de 300 a 400 municipios, los de menor índice de desarrollo humano según el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la venta del litro de leche a tan sólo un peso. Ramírez Puga informó que esta decisión se toma para dar seguimiento a las instrucciones del Presidente Enrique Peña Nieto y del Secretario de Sedesol, Luis Miranda Nava, de apoyar a la gente que más lo necesita y que vive básicamente en zonas rurales y comunidades indígenas. Liconsa hará uso de recursos propios por un monto superior a los 180 MDP para impulsar esta estrategia.

LICONSA AUMENTA A 400 LOS MUNICIPIOS DONDE VENDE LA LECHE A \$1



El Consejo de Administración de Liconsa, encabezado por el director general de la paraestatal, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, aprobó ayer ampliar de 300 a 400 municipios, los de menor índice de desarrollo humano según el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la venta del litro de leche a sólo un peso. Ramírez Puga informó que esta decisión se toma para dar seguimiento a las instrucciones del presidente Enrique Peña Nieto y del titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Luis Miranda Nava, de apoyar a la gente que más lo necesita y que vive básicamente en zonas rurales y comunidades indígenas. Liconsa hará uso de recursos propios por un monto superior a 180 millones de pesos para impulsar esta estrategia.

DE LA REDACCIÓN


SERPIENTES Y ESCALERAS
Salvador García Soto
 Meade y los tecnócratas

El doctor Meade es una persona muy preparada; cursó la carrera de economista y abogado al mismo tiempo. Habla perfectamente inglés, casi mejor que su lengua materna. Tiene fama de buena persona, respetuoso de su familia; militante católico, educado y decente. Es integrante del grupo de tecnócratas que coparon las áreas económicas del gobierno federal desde el salinato y han sido, en la práctica, los dirigentes de este país. Con Meade como representante de la nueva generación tecnocrática —el Grupo ITAM que lidera con Luis Videgaray— ese grupo cumplirá 30 años ejerciendo el poder.

Para mantenerse en el poder, lo mismo en gobiernos del PRI que del PAN, argumentan ser “excelentes” administradores. Pero la economía nacional, a pesar de tener el TLC, uno de los tratados comerciales más grandes del mundo, sólo crece a un mediocre 2% en promedio; su mayor logro son las “buenas cifras macroeconómicas”, pero hoy la deuda externa supera la mitad del PIB (creció casi 10 puntos en 4 años del sexenio de Peña); la inflación dicen que baja y está controlada, pero la gasolina cuesta cada día más; el gas subió 30% el último bimestre; la electricidad es más cara y, con el pretexto de cambios en los medidores, aumentó doble o triple en los últimos meses. Para no hablar de la tortilla, el pan y la canasta básica, cada vez más inaccesible para familias humildes. Cifras del Coneval destacan que el último trimestre de 2017, 42% de familias mexicanas no tuvieron ingresos suficientes para adquirir la canasta básica, es decir que pasan hambre. Los precios de los productos de los campesinos, como maíz y frijol, permanecen a la baja y hasta 57% de la gente que trabaja lo hace informalmente. Pero el salario mínimo avanza: en 2018 aumenta 8 pesos diarios.

El poder de la tecnocracia radica en su con-

trol de la Secretaría de Hacienda, por la que Meade pasó con Calderón y Peña Nieto. Desde ahí dominan al resto de instituciones públicas, incluyendo al Congreso de la Unión, al que engañan cada año con proyectos de ingresos y egresos trampeados que, al final del ejercicio fiscal, arrojan resultados opuestos a lo autorizado por los legisladores. Todos los proyectos del gobierno federal, y la mayoría de los que ejercen estados y municipios, son revisados y aprobados por técnicos de Hacienda. Para ello idearon una estructura burocrática-administrativa que mantiene, supuestamente, las tres subsecretarías históricas, pero han creado 25 Unidades administrativas, cuyo presupuesto es igual al de una subsecretaría de Estado.

La mayoría de ellos son financieros, economistas y administradores reconocidos por el Banco Mundial, el FMI y la OCDE, “ministros de finanzas del año” o hasta presidentes del Banco Internacional de Pagos, etcétera, y aun así lograron lo imposible: quebrar a Pemex y a la CFE. Sobreexplotaron los pozos y derrumbaron la producción petrolera; exprimieron a la industria con IEPS y derechos de extracción hasta secarla; propiciaron el robo de combustibles e hicieron negocios desastrosos como comprar plantas chatarra en Coatzacoalcos y hasta unos astilleros en España, quitando trabajo a los nacionales.

Se opusieron a construir nuevas instalaciones y refinerías porque, decían, “no es buen negocio”, y hoy compramos casi toda la gasolina a EU; despilfarraron recursos cuando el petróleo valía más de 100 dólares; le entregaron a Josefina Vázquez Mota 100 mdd para supuestos proyectos de ayuda a mexicanos en EU; permitieron el saqueo de Sedesol en tiempos de Rosario Robles y se hicieron disimulados con la *Estafa Maestra*.

Donde sí han sido constantes es en mantener



al menos a 50 millones de mexicanos en pobreza y si se apuran aumentan esas cifras. El campo mexicano está destruido. Los apoyos y el enorme presupuesto agropecuario se entrega, casi totalmente, a grandes agricultores, en especial a exportadores. De pueblos y comunidades indígenas ni hablar, ellos siguen olvidados y en la miseria.

Llegaron al poder con Salinas, pero con Ernesto Zedillo consolidaron su presencia omnipotente en las decisiones nacionales, a través de personajes como Aspe, Serra, Ortiz Martínez, Gurría, Gil Díaz, Carstens, Cordero, González Anaya, Lozoya, y destacadísimo Luis Videgaray. Hoy, con la candidatura del doctor Meade, están a punto de seguir haciendo realidad la declaración-augurio del secretario de Estado norteamericano, Richard Lansing, quien dijo en 1924:

“México es un país extraordinariamente fácil de dominar; basta controlar a un solo hombre: el presidente. Tenemos que abandonar la idea de poner en la Presidencia mexicana a un ciudadano americano, ya que eso llevaría otra vez a la guerra. La solución necesita más tiempo: debemos abrirle a los jóvenes mexicanos ambiciosos las puertas de nuestras universidades y hacer el esfuerzo de educarlos en el modo de vida americano, en nuestros valores y en el respeto al liderazgo de los Estados Unidos. México necesitará de administradores competentes. Con el tiempo, esos jóvenes llegarán a ocupar cargos importantes y eventualmente se adueñarán de la Presidencia. Sin necesidad de que EU gaste un centavo o dispare un tiro harán lo que queramos. Y lo harán mejor y más radicalmente que nosotros”. ●

GRANOS Y OLEAGINOSAS

	APERTURA	CIERRE	CAMBIO	VOLUMEN	INT. AB.
MAÍZ * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHELS POR CONTRATO [1]					
DIC17	339.50	339.75	0.25	7,530	5,598
MAR18	353.50	353.75	0.25	157,990	848,343
MAY18	362.00	362.25	0.25	43,376	203,175
TRIGO * CENTAVOS DE DÓLAR POR BUSHEL 5,000 BUSHELS POR CONTRATO [1]					
DIC17	410.25	406.00	-4.25	1,143	1,218
MAR18	435.25	432.75	-2.50	45,576	290,839
MAY18	447.50	445.00	-2.50	11,709	76,710
SOYA * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 60,000 LIBRAS POR CONTRATO [2]					
ENE18	998.50	1,008.50	10.00	149,129	283,554
MAR18	1,010.25	1,020.50	10.25	68,229	187,565
MAY18	1,021.00	1,030.75	9.75	22,580	97,726
EXÓTICOS					
CAFÉ * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
DIC17	126.75	126.75	0.00	0	1,266
MAR18	128.50	128.50	0.00	879	114,463
MAY18	130.70	130.70	0.00	29	38,636
AZÚCAR * CENTAVOS DE DÓLAR POR LIBRA 5,000 LIBRAS POR CONTRATO [1]					
MAR18	15.06	15.06	0.00	1,177	382,302
MAY18	15.00	15.00	0.00	0	141,200
JUL18	14.97	14.97	0.00	0	66,469
ALGODÓN * CENTAVOS DE DÓLAR POR TONELADA 10,000 TONELADAS POR CONTRATO [4]					
DIC17	75.03	75.03	0.00	0	35
MAR18	72.58	72.58	0.00	183	170,254
MAY18	73.29	73.29	0.00	0	42,104